

DIP. MARTHA SOLEDAD ÁVILA VENTURA

PRESIDENTA DE LA MESA DIRECTIVA

CONGRESO DE LA CIUDAD DE MÉXICO

II LEGISLATURA

PRESENTE.

DIEGO ORLANDO GARRIDO LÓPEZ, Diputado integrante del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional del Congreso de la Ciudad de México, III Legislatura, con fundamento en lo dispuesto por los artículos 29, Apartado D, inciso a), f) y r); y 30, numeral 1, inciso b), de la Constitución Política; 12, fracción II de la Ley Orgánica del Congreso; y 5, fracción I; 95, fracción II; 96; y 118 del Reglamento de Congreso, todos ordenamientos de la Ciudad de México, someto a la consideración de este órgano legislativo la presente **INICIATIVA CON PROYECTO DE DECRETO POR EL QUE SE REFORMA LA FRACCIÓN I, DEL APARTADO B, DEL ARTÍCULO 29 DEL CÓDIGO PENAL PARA LA CIUDAD DE MÉXICO**, al tenor de lo siguiente:

1

TÍTULO DE LA PROPUESTA.

“INICIATIVA CON PROYECTO DE DECRETO POR EL QUE SE REFORMA LA FRACCIÓN I, DEL APARTADO B, DEL ARTÍCULO 29 DEL CÓDIGO PENAL PARA LA CIUDAD DE MÉXICO”.

I. OBJETIVO DE LA INICIATIVA.

Reformar el Código Penal para la Ciudad de México en lo referente a la legítima defensa, con la finalidad de ajustar los alcances de ésta figura, permitiendo que ante la intromisión sin derecho o sin autorización de alguna persona a la propiedad privada y que atente contra la integridad física o bienes patrimoniales, especialmente en los casos de intrusiones violentas a casa habitación, el ciudadano podrá defenderse y repeler la agresión bajo la presunción de legítima defensa privilegiada, manteniendo su libertad y otorgándole la carga de la prueba al Ministerio Público de acreditar que la repulsa a la intromisión no fue legítima.

Anteriormente cuando una persona alegaba legítima defensa, esa misma persona tenía que demostrar que esa legítima defensa había sido proporcional y había sido razonable frente a la intromisión o invasión de su propiedad, lo que implica una carga de prueba que parte de una premisa injusta para quien sufre una intrusión y peligro de sufrir algún tipo de violencia para sí o para su familia.

II. PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA.

Las incursiones violentas en casa habitación son un conjunto de conductas delincuenciales que afectan a las familias, el patrimonio y la seguridad jurídica de las personas. En las incursiones violentas a casa habitación se da generalmente un concurso de delitos. Para efectos anteriores, el Código Penal del Distrito Federal conceptualiza esta figura de la manera siguiente:

ARTÍCULO 28.- *(Concurso ideal y real de delito). Hay concurso ideal, cuando con una sola acción o una sola omisión se cometen varios delitos.*

Hay concurso real, cuando con pluralidad de acciones u omisiones se cometen varios delitos.

No hay concurso cuando las conductas constituyan un delito continuado.

En caso de concurso de delitos se estará a lo dispuesto en el artículo 79 de este Código.

Ahora bien, entre los delitos más comunes que se cometen cuando existe una incursión violenta en casa habitación, predio o cualquier propiedad privada son los siguientes:

1. Despojo;
2. Extorsión;
3. Daño en propiedad privada;
4. Amenazas;
5. Violación;
6. Robo;
7. Uso y disparo de armas de fuego;
8. Allanamiento de morada;
9. Tortura.

La forma más común de incursiones violentas es el robo a casa habitación, considerado como un delito contra el patrimonio que afecta a la sociedad en diferentes formas, entre ellas la vulnerabilidad del derecho humano a una vivienda en una comunidad segura, el cuidado de los bienes, la integridad de las familias, entre otras. Este ilícito es uno de los que se cometen con mayor frecuencia en nuestro país, ya que, de acuerdo con el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, es uno de los que tiene mayor incidencia frente a otros delitos contra el patrimonio.

Ante el incremento de la inseguridad en el país, al menos tres Estados, siendo el primero Nuevo León de los que han regulado sus códigos penales y en otros siete se analizan modificaciones para que los ciudadanos puedan ser amparados por ley en caso de lesionar o matar a quien allane su casa. La ampliación de la figura legal de legítima defensa que se ha extendido en los últimos días es una respuesta legítima ante el abandono y la impunidad que sufre la población por la incompetencia de quienes imparten y administran justicia.

El segundo estado en regular la legítima defensa es Baja California Sur, que debido al incremento de inseguridad en la entidad se vio obligado a legislarlo en su normatividad. Otro estado que tiene contempla esta situación es el de Guanajuato, quienes han logrado reformar el Código Penal de la entidad con el mismo objetivo.

El robo a casa habitación es un delito que, debido al aumento en los índices de violencia al ser cometido, cada vez se aparta más de ser un delito meramente patrimonial, pues además de dañar la economía de las familias, atenta contra la integridad física de los habitantes de la Ciudad de México, provocando sentimientos de inseguridad, riesgo o vulnerabilidad frente a los embates de la delincuencia.

El riesgo inminente de que el hogar pueda ser un blanco de robo o asalto, y así se ponga en riesgo la vida de los habitantes ha hecho que tanto propietarios como inquilinos opten por la adquisición de armas de fuego para la defensa de la vivienda como un recurso para enfrentar una situación de emergencia, pese a los riesgos físicos y legales que esto conlleva.

En ese sentido, el ejercicio de la legítima defensa puede llegar hasta el extremo de privar de la vida al agresor, y en este caso la carga de la prueba debe recaer sobre el Ministerio Público, quien tendrá que probar que quien repelió la incursión violenta a su inmueble actuó con dolo, o de lo contrario dejar en libertad a quien hizo uso de este derecho, así lo determinó la Suprema Corte de Justicia de la Nación, al resolver tres acciones de inconstitucionalidad sobre este tema en 2019.

Se aclaró, que de ninguna manera se traduce en una autorización para hacerse justicia por propia mano, ni en una autorización para los excesos; pues simplemente se traslada la carga al ministerio público quien está obligado a investigar los delitos y a cerciorar, probar ante un juez si en determinado caso, se cumplieron o no los requisitos de la legítima defensa.

La legítima defensa establece la ilicitud de la acción bajo el inminente riesgo de ser agredido, siendo el caso, que en nuestra legislación actual se ve reducido su alcance para las víctimas, debido a la desigualdad y el estado de indefensión en el que se encuentran los afectados, ya que dicho ilícito al cometerse con premeditación y dolo deja completamente en desventaja al afectado, quien naturalmente intenta proteger su patrimonio; así como la integridad propia y la de su familia, ya que en su estado de alerta lo primero que intentará es repeler la agresión cuando los delincuentes empleen violencia de cualquier índole. Es en ese momento que al repeler la agresión tanto a su persona como a algún integrante de su familia puede generar daños, lesiones graves, y en su caso pudiera generar la privación de la vida del atacante, situación que, al no estar prevista de forma debida en el Código Penal, la victima ocupa el lugar del imputado, siendo éste quien tiene la carga de la responsabilidad dejando fuera la situación de riesgo en la que se encontraba.

En Acción Nacional, sabemos que salvaguardar la integridad física y patrimonio de los habitantes de la Ciudad de México debe ser una de las responsabilidades primarias y esencial del Gobierno de la Ciudad. Proteger y garantizar la libertad, la integridad física y el patrimonio de sus ciudadanos son las bases para un desarrollo sólido en lo económico, político y social para tener certidumbre, confianza, orden y estabilidad.

La defensa de la vida, la libertad y el patrimonio deben ser los pilares fundamental de las políticas públicas, en especial en el aspecto de la seguridad de los bienes materiales y la integridad de las personas, por lo que la legislación en materia penal tiene que adaptarse a estos principios que garantizan el libre desarrollo de las personas.

III. PROBLEMÁTICA DESDE LA PERSPECTIVA DE GÉNERO, EN SU CASO.

NO APLICA.

6

IV. ARGUMENTACIÓN DE LA PROPUESTA.

1. Pese a esfuerzos de los distintos niveles de gobierno, la violencia continúa invadiendo todos los Estados de la República Mexicana; así lo demuestran las cifras de los últimos resultados de la Encuesta Nacional de Victimización y Percepción sobre Seguridad Pública, donde la percepción de inseguridad en el país es mala, con un 73.9% de población que se siente insegura.¹

¹¹ <https://www.inegi.org.mx/programas/envipe/2024/default.html#Tabulados>

La tasa de delitos por cada 100 mil habitantes tuvo un aumento en el año 2023, con 52,723 delitos, en comparación al año 2022, que se cometieron 46,032 ilícitos en la Ciudad de México.²

“Con la ENVIPE se estima que en 2023, en la Ciudad de México, se denunció 10.8% de los delitos (en 2022 esta cifra fue de 11.1%), de los cuales el Ministerio Público o Fiscalía estatal inició una carpeta de investigación en 64.6% de los casos (en 2022 esta cifra fue de 67%). Esto es, del total de delitos, se inició una carpeta de investigación en 7% de los casos (en 2022 esta cifra fue de 7.4%).”³

Es relevante mencionar que, en el año 2023, para el caso del delito de robo en casa habitación, en el 29.8% de los casos, quienes cometieron el ilícito portaban algún tipo de arma⁴

El robo en casa habitación aumentó de manera sostenible en Chiapas, Ciudad de México, Estado de México, Guanajuato, Guerrero, Hidalgo, Jalisco, Michoacán, Puebla, Quintana Roo y Veracruz.

Es en este contexto, en el que la percepción de inseguridad esta al alza y ante los casos de violencia y robo en los hogares, es por lo que se propone garantizar una defensa efectiva ante las evidentes limitaciones de la autoridad para garantizar la seguridad de los capitalinos en sus hogares y que las incursiones violentas en la propiedad privada puedan ser repelidas. Muy similar a este planteamiento es la llamada “Doctrina Castle” que legitima

² <https://www.inegi.org.mx/programas/envipe/2024/>

³ Idem

⁴ https://www.inegi.org.mx/contenidos/programas/envipe/2024/doc/envipe2024_presentacion_nacional.pdf

el uso de la fuerza letal para defender a la familia y los bienes y que se encuentra contenida en el artículo [9.31-9.33 del Código Penal de Texas](#).

Por ello, el objeto de esta iniciativa es fortalecer la figura de la legítima defensa en el Código Penal local, con un enfoque pro víctima, en el que se considere como principio el garantizar el beneficio de suponer que quien se encontraba en su hogar y en un momento dado es perpetrado por un tercero, haya una convicción de inocencia, salvo que desprendiéndose de las pruebas y la acción del Ministerio Público, se desprendan conductas que puedan incriminar a quien se encontraba en su domicilio y se detecte que no hubo una repulsa legítima.

De igual manera se pretende que la reforma propicie la armonización del contenido correspondiente con los criterios establecidos por la Corte, y que sea un precedente importante en la configuración de esta institución en el Código Penal Nacional.

2. En la actualidad, es de preocupación generalizada los altos índices de inseguridad y la violencia con que se cometen los delitos. El robo a casa habitación está catalogado como un delito patrimonial que además de dañar la economía de las familias transmite sentimientos de inseguridad, riesgo o vulnerabilidad frente a los embates de la delincuencia.

El robo a casa habitación es un ilícito que más afecta a la sociedad, ya que actualmente no solo afecta su patrimonio, sino también un ilícito que trae aparejado un daño a la integridad física de las personas, pues al aumentar la violencia con la que se comete, más se pone en riesgo a las personas y familias que lo sufren, existiendo siempre el temor fundado de que puedan cometerse otros ilícitos, como violaciones, lesiones, e incluso la pérdida de la vida.

Es uno de los crímenes que tiene mayor número de denuncias en el Ministerio Público, lo que refiere la preocupación que causa a la población,

Considerado como un delito contra el patrimonio, el robo a casa habitación afecta a la sociedad en diferentes formas, entre ellas la vulnerabilidad del derecho humano a la seguridad, a una vivienda en una comunidad segura, el cuidado de los bienes, la integridad de las familias, entre otras. Este ilícito es uno de los que se cometen con mayor frecuencia en nuestro país, ya que de acuerdo con el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública es uno de los que tiene mayor incidencia frente a otros delitos contra el patrimonio.

El riesgo inminente de que el hogar pueda ser un blanco de robo o asalto, y así se ponga en riesgo la vida de los habitantes ha hecho que tanto propietarios como inquilinos opten por la adquisición de costosos sistemas de seguridad, así como armas de fuego para su protección y la defensa de la vivienda como un recurso para enfrentar una situación de emergencia, pese a los riesgos físicos y legales que esto conlleva.

3. La seguridad es un derecho humano y una responsabilidad indelegable del Estado, que se relaciona con el respeto y la protección de múltiples derechos, como la vida, la libertad, la integridad, el patrimonio, entre otros. En nuestro Estado democrático de derecho, constituye un elemento indefectible, que permite establecer límites al ejercicio del poder y aplicar el derecho, para procurar una convivencia armónica. Las personas, de manera individual, tienen derechos humanos, pero también de forma colectiva; por tal motivo, en importantes instrumentos normativos internacionales y nacionales, se ha procurado

reconocer y salvaguardar esos derechos, así como consolidar los sistemas o los mecanismos para garantizarlos, como en el caso de la seguridad pública.⁵

4. En el marco del Derecho Penal podemos diferenciar entre las **normas de prohibición** y las de autorización. Las primeras son aquellas normas inflexibles que han de ser valoradas de forma absoluta y que obligan a no realizar determinados actos que lesionan los derechos de las personas; sin embargo, las **normas de autorización** serán aquellas que suponen una restricción de lo prohibido en otra norma, para casos en los que un sujeto se encuentre en una concreta situación de conflicto; así, dichas normas establecen la forma en que tal sujeto ha de actuar ante un contexto de colisión de bienes jurídicos, prohibiendo qué interés ha de ser protegido y quién ha de sacrificarse o tolerar el interés de otro en ese conflicto.⁶

En ese entendido, la Enciclopedia Jurídica Mexicana define a la defensa legítima como "... el rechazo de una agresión ... con fundamento en la preservación del orden jurídico ... ". Por tal motivo, quien se defiende legítimamente no comete un delito. Sin embargo, el uso de la fuerza para la legítima defensa debe ser proporcional a lo que se trata de defender.⁷

10

Por su parte, Leonardo Frank señala que la legítima defensa comienza cuando se hace manifiesta la intención de agredir y que "quien se defiende legítimamente no actúa antijurídicamente". A su vez, señala los requisitos para la legítima defensa: agresión ilegítima, necesidad racional del medio empleado para impedir o repelerla y la falta de

⁵ <https://www.milenio.com/opinion/varios-autores/derechos-humanos/la-seguridad-como-derecho-humano-y-obligacion-fundamental-del-estado>

⁶ https://publicaciones.eafit.edu.co/index.php/nuevo-foro-penal/article/view/5385?utm_

⁷ Instituto de Investigaciones Jurídicas, UNAM Enciclopedia Jurídica Mexicana, Porrúa-UNAM, Instituto de investigaciones Jurídicas, 2002, p.61

provocación suficiente, es decir, que la víctima no haya provocado a la persona que cometió la agresión.⁸

Siguiendo el esquema de la teoría del delito, la legítima defensa es una causa de justificación de una acción típica que impide que la conducta sea calificada como antijurídica. Así pues, las características de la figura han sido tradicionalmente expuestas en forma de requisitos, de los cuales su presencia será necesaria para considerar la existencia o inexistencia de la legítima defensa.

La esencia de la defensa se encuentra precisamente en aquella repulsa, que, como instinto de conservación, hace el agente a una agresión, mediante la cual se pretende dañar un bien propio o ajeno, que está jurídicamente protegido. El calificativo de legítima se logra a través de los atributos o accidentes que el legislador plasma por escrito en una ley y que suelen ser la ilegitimidad, actualidad o inminencia de la agresión, necesidad y proporcionalidad en la defensa, y falta de provocación de quien se defiende.

11

Por lo cual, Fernando Castellanos nos dice que *“Repeler: es rechazar, evitar, impedir, no querer algo; y Agresión: es la conducta de un ser que amenaza lesionar intereses jurídicamente protegidos. La agresión debe ser real, que esta no es hipotética e imaginaria; actual o inminente presente o muy próxima; actual: lo que está ocurriendo; inminente: lo cercano o inmediato; sin Derecho, es decir, antijurídica, contraria a las normas objetivas dictadas por el Estado; sobre bienes jurídicos propios o ajenos: La agresión ha de amenazar bienes jurídicamente tutelados pertenecientes al que se defiende o a terceros a quienes se defiende. Se exige que exista la necesidad de la defensa, racional de*

⁸ Frank, Jorge Leonardo, Legítima defensa con armas de fuego, situaciones, aspectos jurídicos y atenuantes, Argentina, Ad.hoc, 1993, p. 36 Y ss.

los medios empleados y que no medie provocación dolosa suficiente e inmediata por parte del agredido o de la persona a que se defiende.

En consecuencia, por agresión entendemos la conducta deliberada de otro, tendente a ocasionar un daño a un interés ícito la agresión es ante todo una conducta que tiene la particularidad subjetiva de estar orientada a producirnos un daño, y la característica objetiva de crear peligro inminente a un interés lícito; consta, pues, como toda acción, de elementos subjetivos. Subjetivamente está encaminada a dañar, esa es su finalidad; objetivamente crea el riesgo o peligro al bien. La agresión no requiere ser necesariamente violenta, y que constituye agresión o ataque cualquier acto contrario a derecho que lesione o ponga en peligro inmediato un bien jurídicamente protegido...Refiere el mismo autor mexicano.

La repulsa del ataque es una conducta natural ante una posible agresión. Esta es una realidad biológica inclusive, vinculada al instinto de supervivencia y que la norma penal adoptó como un hecho o conducta a ser legislada y como tal se adoptó en los códigos penales la figura de la defensa legítima, que sin embargo sus alcances tienen distintas particularidades.

La legítima defensa es una conducta que significa la diferencia entre sufrir un daño para si o para la familia del afectado, siendo también parte de una reacción natural contemplada en la norma jurídica y justamente por eso el derecho tutela esta circunstancia, por lo que se atenúa la violencia que trata de repeler una agresión previa e injustificada

El planteamiento lógico que permite el razonamiento de la legítima defensa se sitúa en que no hayan existido circunstancias previas que desencadenaran una provocación o alguna otra conducta que implique configurar una reacción exagera o excesiva del supuesto

agredido en su hogar, lo que implicaría dolo y punibilidad para quien ejercer de manera ilegítima la defensa.

Es entonces que para que esta figura jurídica pueda ser considerada como legítima, debe existir una conducta que tenga como objetivo repeler un ataque, en circunstancia de modo, tiempo y lugar que puedan justificar cierto tipo de violencia, que puede implicar desde amenazar, herir, someter y hasta privar de la vida a quien ponga en peligro a los bienes y a la familia en un hogar, se debe considerar plenamente justificada.

5. Tal es el caso, que en la sesión pública número 112, la Suprema Corte de Justicia de la Nación señaló, al resolver la acción de inconstitucionalidad 1/2018 y otras, que es constitucional establecer en los códigos penales que los ciudadanos pueden repeler a sus agresores en legítima defensa, sin embargo, advirtió que las personas no pueden hacerse justicia por propia mano.

13

Mediante el comunicado de prensa 180/2019 se informó que la Suprema Corte de Justicia de la Nación, en sesión del Tribunal Pleno, validó la porción normativa “lesión o incluso la privación de la vida”, del artículo 25, fracción III, segundo párrafo, del Código Penal de Veracruz, al considerar que no genera inseguridad jurídica ni permite a las personas hacerse justicia por propia mano.⁹

Al respecto, la Corte explicó que *el hecho de que el precepto establezca una presunción de legítima defensa en ciertos casos, incluso cuando se causen lesiones o la muerte del agresor, no debe interpretarse en el sentido de que las personas puedan hacer uso de la fuerza indiscriminadamente, ni que se pueda tener por acreditada la mencionada*

⁹ <https://www.internet2.scjn.gob.mx/red2/comunicados/noticia.asp?id=6000>

excluyente de responsabilidad cuando el daño producido al agresor haya resultado innecesario o excesivo. Lo anterior, toda vez que el propio precepto es claro al señalar en su primer párrafo que para que se actualice la legítima defensa es necesario que haya habido necesidad racional en los medios empleados para repeler la agresión.

En efecto, el Tribunal Pleno sostuvo que tal presunción únicamente significa que, en determinados supuestos, la carga de la prueba se invierte, de manera que corresponderá a la acusación demostrar en cada caso que no concurrieron los elementos de la legítima defensa. Sin embargo, de ninguna manera implica que puedan dejar de observarse los principios de necesidad y racionalidad del medio empleado. Así, concluyó que la expresión lesión o incluso la privación de la vida contenida en el precepto impugnado debe ser entendida como la intención del legislador local de clarificar o brindar mayor certeza acerca del alcance de tal institución, y no como una autorización para el uso desmedido, innecesario o irracional de la fuerza defensiva.

La Comisión Nacional de Derechos Humanos argumentaba que esta norma era imprecisa, permitía la inseguridad jurídica y alentaba a las personas hacerse justicia por propia mano, sin embargo, la mayoría de los ministros señalaron que se ajusta lo que señala el artículo 17 de la Constitución Federal en materia de legítima defensa.¹⁰

En otro expediente y por razones similares a las antes expuestas, el Pleno validó el artículo 23, Apartado B, fracción II, párrafo segundo, del Código Penal para el Estado de Baja California, donde se establecen los requisitos para que pueda presumirse la existencia de la legítima defensa, entre otros, que se ejerza respecto de quien a través de la violencia, del escalamiento o por cualquier otro medio trate de penetrar o ya haya penetrado sin derecho, a un hogar u oficinas, en circunstancia tales que revelen la posibilidad de una

¹⁰ Idem.

agresión.

Finalmente, por los mismos argumentos, la Suprema Corte de Justicia de la Nación validó el artículo 17, fracción III, párrafo último del Código Penal para el Estado de Nuevo León, donde se regula la legítima defensa.

Es por estos criterios que el ejercicio de la legítima defensa, que puede llegar hasta el extremo de privar de la vida al agresor, la carga de la prueba debe recaer sobre el Ministerio Público, quien tendrá que probar que se actuó con dolo, o de lo contrario dejar en libertad a quien hizo uso de este derecho, sobre todo si las circunstancias de modo, tiempo y lugar justifican una repulsa ante una agresión.

En el mismo caso señalados párrafos arriba, acaecido en el estado de Veracruz, el ministro Mario Pardo Rebolledo señaló que *“la reforma en cuestión permitirá a quienes actúan en legítima defensa mantener su libertad, lo explicó así: “Simple y sencillamente establece una presunción, que tiene como consecuencia otorgarle la carga de la prueba al fiscal, al ministerio público, porque antes lo que sucedía es que cuando una persona alegaba legítima defensa, esa misma persona tenía que demostrar que esa legítima defensa había sido proporcional y había sido razonable frente a los actos o hechos”.*

Por su parte la ministra Norma Lucía Piña Hernández explico: “De ninguna manera se traduce en una autorización para hacerse justicia por propia mano, ni en una autorización para los excesos; pues simplemente se traslada la carga al ministerio público quien está obligado a investigar los delitos y a cerciorar, probar ante un juez si en determinado caso, se cumplieron o no los requisitos de la legítima defensa”.

El ministro Jorge Mario Pardo agregó, *“si hay algún tema de que no haya sido proporcional, de que no haya cumplido con los requisitos, entonces tendrá que ser el Ministerio Público el que tenga la carga de demostrarlo y desde luego que, si se demuestra, pues esa persona tendrá que ser juzgada, a lo mejor no por el delito concreto, sino por el exceso en la legítima defensa que alega”*.

6. Lamentablemente en México han existido casos que se dieron a conocer en los diferentes medios de comunicación en meses pasados en los que las víctimas del delito han reaccionado para proteger su integridad física, su libertad, su patrimonio, su vida, entre otros bienes jurídicos, causando con ello una lesión y hasta la pérdida de la vida de su agresor. Al llevarse a cabo esta acción, la víctima se convierte en victimario y es sometida al aparato de justicia como un presunto delincuente hasta que se demuestre lo contrario, sin embargo, en estos casos el abogado defensor debe acreditar la legítima defensa para desvirtuar el delito que se le imputa a su defendido.

Todavía al día de hoy, se sigue comentado el caso de la “abuelita Carlota” en el Estado de México, en el que una mujer septuagenaria disparó y ultimó a un par de sujetos que supuestamente la habían despojado de su predio, bajo el pretexto de “haber firmado un contrato de compraventa con un tercero”. Suponiendo sin conceder que en este caso no tuviera razón la persona de la tercera edad que ejecutó a los supuestos invasores, el caso detonó la denuncia de decenas de personas que están en una situación similar a la que la “Abuelita Carlota” utilizó para justificar su actuar.

El modus operandi descrito en el caso, realizado por los perpetradores del despojo que se comenta, es muy similar a otras invasiones y despojos que hay en la capital del país, por lo que esta iniciativa es consciente de la situación por la que pasan muchas personas que sufren incursiones violentas en sus hogares y que la autoridad no responde ante las

demandas de justicia y de protección a la propiedad privada y que en caso de una agresión, todavía tiene que probar que su defensa fue legítima y en defensa propia.

Como ya se mencionó anteriormente, la legítima defensa es una causa de exención de la responsabilidad penal o de atenuación de la condena, si se ha excedido en su uso, cuando la comisión de un hecho ilícito, tipificado como tal, lo ha sido con fines de defenderse de un ataque a su persona o a sus bienes.

Quien se vio afectado con la introducción violenta se encuentra sin otra protección del Estado ante la intrusión del agresor y repele una posible acción violenta para evitar el daño personal, ahora bien, la acción de repeler la agresión debe ser proporcional al empleado en la intrusión violenta para defensa de la vida y el patrimonio.

La legítima defensa enraíza la ilicitud de la acción bajo el inminente riesgo de ser agredido, siendo el caso, que en nuestra legislación actual se ve reducido su alcance para las víctimas, debido a la desigualdad y el estado de indefensión en el que se encuentran los afectados, ya que dicho ilícito al cometerse con premeditación y dolo, deja completamente en desventaja al afectado al perpetrarse, quien naturalmente intenta proteger su patrimonio; así como la integridad propia y la de su familia, ya que en su estado de alerta lo primero que intentará es repeler la agresión cuando los delincuentes empleen o pretendan emplear violencia de cualquier índole. Es en ese momento que al repeler la agresión tanto a su persona como a algún integrante de su familia puede generar daños, lesiones graves, y en su caso pudiera generar la privación de la vida del atacante, situación que al no estar prevista de forma debida en el Código Penal local la víctima ocuparía el lugar del imputado, siendo este quien tiene la carga de la responsabilidad dejando fuera la situación de riesgo en la que se encontraba.

El propósito de la presente iniciativa encuentra sustento en lo argumentado por la Suprema Corte de Justicia de la Nación, y tiene por objeto reformar el Código Penal para la Ciudad de México en lo referente a la legítima defensa, con la finalidad de ajustar los parámetros y alcances de ésta figura, permitiendo que ante la intromisión sin derecho o autorización de alguna persona a la vivienda que atente contra la integridad física o bienes patrimoniales, el ciudadano podrá defenderse, y repeler la agresión bajo la presunción de legítima defensa, manteniendo su libertad, y otorgándole la carga de la prueba al Ministerio Público, toda vez que anteriormente cuando una persona alegaba legítima defensa, esa misma persona tenía que demostrar que esa legítima defensa había sido proporcional y había sido razonable frente a los actos o hechos.

Como lo hemos referido, tal como está redactado el Código Penal actualmente, no especifica, como se pretende hacer en la reforma aquí planteada, que con el hecho se cause no solamente un daño, sino además lesión o privación de la vida. Esta falta de precisión hace que, en razón a la prohibición prevista en el tercer párrafo del artículo 14 constitucional, no pueda extenderse la protección de la legítima defensa a estos resultados que por demás son razonables en numerosas circunstancias.

Así, la acción de defenderse puede entrañar un doble efecto: Por un lado, la protección de la propia vida y por otro, el daño a la otra persona e incluso la muerte del agresor. Física y jurídicamente, nada impide que un solo acto tenga dos efectos, de los cuales, uno puede ser querido y buscado por el accionante y otro que va más allá de la intención.

Por lo anterior, se considera que, en la adición de estos supuestos en la ley, subyace la lógica de dotar de mayor certeza y seguridad jurídica al ciudadano. La obligación que tiene el Gobierno de la Ciudad de respetar, garantizar y promover los derechos humanos de los

ciudadanos, consagrada en el artículo 1 de la Constitución Federal, conlleva realizar reformas como la presente, que pongan a la par la realidad con lo jurídicamente dispuesto.

Se debe advertir que la reforma que se propone no viola el principio de seguridad jurídica ni permite hacer justicia por propia mano, pues la redacción que se propone se ajusta a lo avalado por la Corte, advirtiéndose que la legítima defensa privilegiada no está exenta de reunir los requisitos de responder ante una agresión real, actual, inminente y sin derecho en defensa de bienes jurídicos propios o ajenos, debiendo ser necesaria, proporcional y no provocada intencionalmente. El efecto de la norma es resaltar que la presunción en las circunstancias descritas por ella guardan relación con la protección del domicilio y la especial vulnerabilidad que ello conlleva, lo cual no se traduce en una autorización para hacerse justicia por propia mano ni para los excesos, sino que simplemente traslada la carga de la prueba al ministerio público, obligado a investigar los delitos y acreditar ante un juez si se cumplieron o no los requisitos de la legítima defensa, es decir, la reforma que se propone pretende evitar que quienes se defendieron legítimamente en esas circunstancias, padezcan las consecuencias iniciales del proceso penal para verificar la licitud de su proceder.

19

V. IMPACTO PRESUPUESTAL.

NO APLICA.

VI. FUNDAMENTO LEGAL Y EN SU CASO SOBRE SU CONSTITUCIONALIDAD Y CONVENCIONALIDAD.

Primero. Que la Ciudad de México es una entidad federativa que goza de autonomía en todo lo concerniente a su régimen interior y a su organización política y administrativa, que en su régimen interior adopta la forma de un gobierno republicano, democrático y laico.

Como se señala en el Artículo 122 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, el Gobierno de la Ciudad de México estará a cargo de sus Poderes locales; así mismo que el ejercicio del Poder Legislativo se deposita en la Legislatura de la Ciudad de México, mismo que a la letra enuncia:

“Artículo 122. La Ciudad de México es una entidad federativa que goza de autonomía en todo lo concerniente a su régimen interior y a su organización política y administrativa.

A. El gobierno de la Ciudad de México está a cargo de sus poderes locales, en los términos establecidos en la Constitución Política de la Ciudad de México, la cual se ajustará a lo dispuesto en la presente Constitución y a las bases siguientes:

(...)

II. El ejercicio del Poder Legislativo se deposita en la Legislatura de la Ciudad de México, la cual se integrará en los términos que establezca la Constitución Política de la entidad. Sus integrantes deberán cumplir los requisitos que la misma establezca y serán electos mediante sufragio universal, libre, secreto y directo, según los principios de mayoría relativa y de representación proporcional, por un periodo de tres años.

(...)

Segundo. Que La Constitución Política de la Ciudad de México en su artículo 29, apartado D, inciso a) establece a competencia de éste Congreso local para expedir y reformar las Leyes aplicables a la Ciudad de México.

Tercero.- Que La Constitución Política de la Ciudad de México en su artículo 42, apartado B, numeral 3 establece:

Artículo 42

Seguridad Ciudadana

A. ...

B. Prevención social de las violencias y el delito

1. El Gobierno de la Ciudad y las alcaldías tendrán a su cargo programas de seguridad ciudadana y trabajarán coordinados privilegiando la prevención.

2. Las violencias y el delito son problemas de seguridad ciudadana. Esta Constitución garantizará las políticas públicas para su prevención.

3. Las autoridades adoptarán medidas administrativas, legislativas, presupuestales y judiciales a fin de prevenir los riesgos que los originan, mitigar sus consecuencias, rehabilitar a las víctimas, victimarios y aquellas personas que hubieren sido afectadas, dismantelar la estructura patrimonial de la delincuencia a fin de

garantizar la reutilización social de los bienes asegurados que causen abandono en los términos de las disposiciones aplicables y de aquellos cuyo dominio se declare en sentencia firme, así como la salvaguarda y restitución del patrimonio de las víctimas.

Cuarto. La presente iniciativa es competencia de este Honorable Congreso de la Ciudad de México, de conformidad con el artículo 29 de la Constitución local.

Quinto. Por lo anterior es que resulta fundada y motivada constitucionalmente la facultad que le otorga la norma suprema a este Congreso local en relación a su capacidad para legislar sobre la materia que conforma la presente iniciativa, siendo su objeto **REFORMAR LA FRACCIÓN I, DEL APARTADO B, DEL ARTÍCULO 29 DEL CÓDIGO PENAL PARA EL DISTRITO FEDERAL.**

PROYECTO DE DECRETO

PRIMERO: Se reforma la fracción I, apartado B, del artículo 29 del Código Penal para el Distrito Federal, para quedar como sigue:

TEXTO DE LA LEY VIGENTE	PROPUESTA DE REFORMA
<p>CÓDIGO PENAL PARA EL DISTRITO FEDERAL</p> <p>CAPÍTULO V</p> <p>CAUSAS DE EXCLUSIÓN DEL DELITO</p>	<p>CÓDIGO PENAL PARA EL DISTRITO FEDERAL</p> <p>CAPÍTULO V</p> <p>CAUSAS DE EXCLUSIÓN DEL DELITO</p>

<p>ARTÍCULO 29 (Causas de exclusión). El delito se excluye cuando concurra una causa de atipicidad, causas de justificación o causas de inculpabilidad.</p> <p>A.- Habrá causas de atipicidad cuando:</p> <p>I.- ...</p> <p>II.- ...</p> <p>III.- ...</p> <p>a)...</p> <p>b)...</p> <p>IV.- ...</p> <p>a)...</p> <p>b)...</p> <p>c)...</p> <p>B.- Habrá causas de justificación, cuando:</p> <p>I.- (Legítima defensa).- Se repela una agresión real, actual o inminente y sin derecho, en defensa de bienes jurídicos propios o ajenos, siempre que exista necesidad de la defensa empleada y no medie provocación dolosa</p>	<p>ARTÍCULO 29 (Causas de exclusión). El delito se excluye cuando concurra una causa de atipicidad, causas de justificación o causas de inculpabilidad.</p> <p>A.- Habrá causas de atipicidad cuando:</p> <p>I.- ...</p> <p>II.- ...</p> <p>III.- ...</p> <p>a)...</p> <p>b)...</p> <p>IV.- ...</p> <p>a)...</p> <p>b)...</p> <p>c)...</p> <p>B.- Habrá causas de justificación, cuando:</p> <p>I.- (Legítima defensa).- Se repela una agresión real, actual o inminente y sin derecho, en defensa de bienes jurídicos propios o ajenos, siempre que exista necesidad de la defensa empleada y no medie provocación dolosa</p>
---	---

<p>suficiente e inmediata por parte del agredido o de su defensor.</p> <p>Se presume que existe legítima defensa, salvo prueba en contrario, cuando se cause un daño a quien por cualquier medio trate de penetrar o penetre, sin derecho, al lugar en que habite de forma temporal o permanente el que se defiende, al de su familia o al de cualquier persona respecto de las que el agente tenga la obligación de defender, a sus dependencias o al sitio donde se encuentren bienes propios o ajenos respecto de los que exista la misma obligación. Igual presunción existirá cuando el daño se cause a un intruso al momento de sorprenderlo en alguno de los lugares antes citados en circunstancias tales que revelen la posibilidad de una agresión;</p> <p>II.- ...</p> <p>III.-...</p> <p>IV.-...</p> <p>V.- ...</p> <p>C.- ...</p>	<p>suficiente e inmediata por parte del agredido o de su defensor.</p> <p>Se presume que existe legítima defensa privilegiada, salvo prueba en contrario a cargo del Ministerio Público, cuando se cause un daño, lesión o privación de la vida a quien por cualquier medio trate de penetrar o penetre, sin derecho, al lugar en que habite de forma temporal o permanente el que se defiende, al de su familia o al de cualquier persona respecto de las que el agente tenga la obligación de defender, a sus dependencias o al sitio donde se encuentren bienes propios o ajenos respecto de los que exista la misma obligación. Igual presunción existirá cuando el daño se cause a un intruso al momento de sorprenderlo en alguno de los lugares antes citados en circunstancias tales que revelen la posibilidad de una agresión;</p> <p>II.- ...</p> <p>III.-...</p> <p>IV.-...</p> <p>V.- ...</p>
--	---

I.- ...	C.- ...
II.- ...	I.- ...
III.- ...	II.- ...
a)...	III.- ...
b)...	a)...
c)...	b)...
IV.- ...	c)...
	IV.- ...

Por todo lo antes expuesto y fundado, someto a la consideración del Pleno de este órgano legislativo la presente **INICIATIVA CON PROYECTO DE DECRETO POR EL QUE SE REFORMA LA FRACCIÓN I, DEL APARTADO B, DEL ARTÍCULO 29 DEL CÓDIGO PENAL PARA LA CIUDAD DE MÉXICO.**

TEXTO NORMATIVO PROPUESTO

CÓDIGO PENAL PARA EL DISTRITO FEDERAL

CAPÍTULO V

CAUSAS DE EXCLUSIÓN DEL DELITO

ARTÍCULO 29 (Causas de exclusión). El delito se excluye cuando concurra una causa de atipicidad, causas de justificación o causas de inculpabilidad.

A.- Habrá causas de atipicidad cuando:

I.- ...

II.- ...

III.- ...

a)...

b)...

IV.- ...

a)...

b)...

c)...

B.- Habrá causas de justificación, cuando:

I.- (Legítima defensa).- Se repela una agresión real, actual o inminente y sin derecho, en defensa de bienes jurídicos propios o ajenos, siempre que exista necesidad de la defensa empleada y no medie provocación dolosa suficiente e inmediata por parte del agredido o de su defensor.

Se presume que existe legítima defensa **privilegiada**, salvo prueba en contrario **a cargo del Ministerio Público**, cuando se cause un daño, **lesión o privación de la vida** a quien por cualquier medio trate de penetrar o penetre, sin derecho, al lugar en que habite de forma temporal o permanente el que se defiende, al de su familia o al de cualquier persona respecto de las que el agente tenga la obligación de defender, a sus dependencias o al sitio donde se encuentren bienes propios o ajenos respecto de los que exista la misma obligación. Igual presunción existirá cuando el daño se cause a un intruso al momento de sorprenderlo en alguno de los lugares antes citados en circunstancias tales que revelen la posibilidad de una agresión;

II.- ...

III.-...

IV.-...

V.- ...

C.- ...

I.- ...

II.- ...

III.- ...

a)...

b)...

c)...

IV.- ...

TRANSITORIOS

PRIMERO. Publíquese en la Gaceta Oficial de la Ciudad de México y en el Diario Oficial de la Federación para su mayor difusión.

SEGUNDO. Este decreto entrará en vigor al día siguiente de su publicación en la Gaceta Oficial de la Ciudad de México.

TERCERO. Se derogan todas aquellas disposiciones que resulten contrarias al contenido del presente Decreto.

Palacio Legislativo de Donceles, Recinto del Congreso de la Ciudad de México, a los 22 días del mes de abril de 2025.

28



DIEGO ORLANDO GARRIDO LÓPEZ

DIPUTADO

Título	Ini Defensa Legitima firmado
Nombre de archivo	Iniciativa_sobre_Legítima_Defensa.docx
Identificación del documento	65866a930425de1f5cce4a19dd4915bb714d9eef
Formato de fecha del registro de auditoría	DD / MM / YYYY
Estado	● Firmado

Historial del documento

 ENVIADO	14 / 04 / 2025 18:34:24 UTC	Enviado para su firma a Dip. Diego Garrido (diego.garrido@congresocdmx.gob.mx) por diego.garrido@congresocdmx.gob.mx IP: 187.190.88.223
 VISUALIZADO	14 / 04 / 2025 18:34:39 UTC	Visualizado por Dip. Diego Garrido (diego.garrido@congresocdmx.gob.mx) IP: 187.190.88.223
 FIRMADO	14 / 04 / 2025 18:35:05 UTC	Firmado por Dip. Diego Garrido (diego.garrido@congresocdmx.gob.mx) IP: 187.190.88.223
 COMPLETADO	14 / 04 / 2025 18:35:05 UTC	El documento se ha completado.